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Основной целью мероприятия является 

распространение, стандартизация и унификация 

современных знаний в области диагностики и 

лечения пациентов с редкими наследственными 

нервно-мышечными заболеваниями. Особенно-

стью третьей школы по миологии стало проведе-

ние ее в год, когда отмечается Международный 

день больных с редкими заболеваниями (29 фев- 

раля). В новом федеральном законе «Об основах 

охраны здоровья граждан РФ» впервые появи-

лась статья, посвященная редким (орфанным) 

болезням. Министерство здравоохранения и 

социального развития РФ объявило 2012-й годом 

особого внимания к этой проблеме.  

Открыл работу школы академик РАМН, 

доктор медицинских наук, профессор, заведую-

щий кафедрой неврологии и нейрохирургии с 

клиникой, главный невролог Санкт-Петербурга 

А.А. Скоромец. Он отметил неразрывную связь 

фундаментальных исследований и вузовской науки 

с подготовкой молодых специалистов и повсед-

невной клинической практикой. В качестве лекто-

ров в мероприятии приняли участие ведущие 

специалисты в области нервно-мышечных 

заболеваний из Франции, Бельгии, Финляндии, 

Германии, а также специалисты из Москвы и 

Санкт-Петербурга. В рамках школы ежедневно 

проходила клиническая секция с обсуждением 

диагностически неясных пациентов. Наши колле-

ги из стран Европы встретились с семьями 

пациентов с нервно-мышечными заболеваниями 

в режиме конференции «вопрос-ответ», а также 

посетили Федеральный центр сердца, крови и 

эндокринологии им. В.А. Алмазова.

Д.И. Руденко, д.м.н.,
профессор кафедры неврологии 

и нейрохирургии с клиникой 

Этот сорт, названный в честь Раисы 

Максимовны Горбачевой, вывел, вырастил 

и привез специально для нас из Финляндии 

профессор Peter M.A. Tigerstedt (Ph.D. 

Professor emeritus, Dr.h.c.). Акция была 

приурочена к двум знаменательным датам: 

в этом году Р.М. Горбачевой, отдавшей при 

жизни много сил на борьбу с лейкемией, 

исполнилось бы 80 лет. Также в этом году 

исполняется 125 лет со дня рождения 

российского и советского ученого- 

ботаника Николая Ивановича Вавилова.

Третья весенняя школа по миологии
Со 2 по 5 мая в конференц-зале отеля Holiday Inn при поддержке 
Санкт-Петербургской ассоциации общественных объединений родителей 
детей-инвалидов (ГАООРДИ) и нашего Университета прошла третья 
весенняя школа по миологии в России с международным участием.

В истекшем году кафедра неврологии 

и нейрохирургии участвовала в восьми 

телевидеоконференциях по программе 

обмена и обучения резидентов; к трем 

телевидеомостам презентации готовили 

клинические ординаторы и интерны 

нашей кафедры (Е.А. Мельник, Чев Ли 

Пенг, Ю.А. Диденко). Все конференции 

проходили с интерактивным участием 

разных сторон: Канада, Россия, Бразилия, 

Иордания. Кроме того, раз в месяц на 

базе ГМПБ № 2 кафедра участвовала в 

проведении международных раундов по 

поведенческим расстройствам в невро- 

логии. Видеотелеконференции проходили 

при содействии Глобальной програм- 

мы здоровья Питера Сильвермана, 

Канадской международной программы 

научного обмена и при спонсорской 

поддержке Университета г. Торонто. 

Лекцию к завершающему заседанию 

успешно подготовила и провела 

профессор Н.В. Шулешова. Организацию 

телемостов также обеспечивали 

профессор Д.И. Руденко и служба 

технических работников клинической 

базы кафедры. В следующем учебном 

году планируется продолжение 

сотрудничества. Этим летом, с 18 по

23 июня, в рамках обмена резидентами 

кафедра организовывает прием пяти 

резидентов из Университета г. Торонто с 

целью их ознакомления с программой 

обучения неврологии в СПбГМУ. 

Работа на международном уровне
В 2011–2012 учебном году продолжились и обогатились 
начатые еще в 2009 году контакты по международному 
сотрудничеству с Университетом г. Торонто (Канада) по 
проблемам неврологии.

Цветы жизни
29 мая у здания Института детской гематологии и транспланто-
логии им. Р.М. Горбачевой сотрудники СПбГМУ при помощи НИИ 
растениеводства им. Н.И. Вавилова вместе с маленькими паци-
ентами ИДГиТ посадили 135 кустов рододендронов «Раиса».

Среди участников были всемирно известные 

специалисты пластической хирургии: Оскар 

Рамирез, Роберто Пиццамильо, Вольфганг Губиш, 

Патрик Тревидик, Ив Сабан. Конференция была 

сосредоточена  на малоинвазивных способах 

коррекции возрастных изменений лица. В том 

числе, обсуждался липофиллинг, трансплантация 

аутологичного жира с целью коррекции наруше-

ний контура лица и тела. Благодаря своим 

уникальным свойствам такой пластический 

материал может широко использоваться в 

реконструктивной хирургии. Данному аспекту 

был посвящен доклад Роджера Хоури (США), 

который, помимо освещения хирургических 

вопросов, продемонстрировал то, что сфера 

деятельности пластической хирургии не ограни-

чивается эстетической хирургией, как, к сожале-

нию, принято считать, и подчеркнул, что основ-

ной деятельностью пластического хирурга 

является лечение врожденных и приобретенных 

дефектов покровных тканей лица, туловища и 

конечностей.

В рамках симпозиума при поддержке 

кафедры топографической анатомии и оператив-

ной хирургии СПбГМУ был проведен секционный 

курс «Анатомия красоты». Это первое мероприя-

тие подобного рода в Санкт-Петербурге. Оно 

уникально тем, что все теоретические знания 

можно было освоить на практике, под руковод-

ством авторитетных спикеров симпозиума. 

С 1 по 4 июня в Санкт-Петербурге прошел Международный курс по
пластической хирургии и малоинвазивным методикам омоложения, 
организованный кафедрой пластической хирургии СПбГМУ. 

Симулятор представляет собой 

современный компьютер, 3D-экран, 

манипуляторы «зеркало» и «наконечник 

стоматологический». Компьютер создает 

ситуационную задачу, например, 

кариозную полость в зубе, и предлагает 

студенту осуществить диагностику и 

лечение пораженного зуба. 3D-экран 

позволяет моделировать исходную 

задачу и проводить лечебные меропри-

ятия в реалистичной среде. Преподава-

тель с помощью экрана может контроли-

ровать все манипуляции студента и 

оценивать их.

3D-стоматология
14 июня студенты стоматологического факультета СПбГМУ 
сдавали государственный экзамен по разделу «стоматоло-
гия терапевтическая» с использованием 3D-симулятора. 

«Анатомия красоты»
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35 лет городской трансплантологии
Говорят, что самое совершенное творение на Земле есть человек. И все же мы небезупречны: мы заболеваем, наш организм разру-
шается, медленно, по частям, тело перестает работать. В случае если требуется заменить один из «механизмов», благодаря которым 
мы функционируем, необходимо обратиться к специалистам-трансплантологам. В этом году трансплантологии в Санкт-Петербурге 
исполняется 35 лет. О значимости этой даты нам рассказал главный трансплантолог Санкт-Петербурга (2002–2010 гг.), заведующий 
отделом биотехнологий ИДГиТ им. Р.М. Горбачевой СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, доктор медицинских наук, профессор
Олег Всеволодович Галибин.

– Где берет начало история 
трансплантологии нашего города?

– В 1976 году в нашем Универси-

тете, в клинике общей хирургии мы 

осуществили первую транспланта-

цию почки на Северо-Западе, тогда 

же открылось первое отделение по 

пересадке, заведовать которым 

доверили мне. Клиникой руководил 

С.М. Курбангалеев, на смену ему в 

1977 году пришел Лев Васильевич 

Поташов, который работает и по 

сей день. 21 мая ему исполнилось 

82 года. На начальном этапе в 

работе отделения принимали 

активное участие многие сотрудни-

ки Университета: А.М. Гранов,

А.А. Протасов, А.Б. Кабаков, С.И. Ря- 

бов, А.М. Игнашов, М.Г. Рыбакова и 

другие. Именно с 1977 года опера-

ции стали серийными – поэтому

35 лет. С тех пор мы сделали более 

трех тысяч пересадок. 

– Расскажите, пожалуйста, об 
операции.

– Сейчас операция транспланта-

ции почки рутинна. Самый главный 

ее этап – это подготовка, определе-

ние пары донор-реципиент, 

которое проводится в иммунологи-

ческой лаборатории; важны  после-

операционное наблюдение и 

лечение, подбор терапии. Раньше у 

нас было три-четыре основных 

препарата, которые могли вызвать 

серьезные осложнения. Это было 

трагичное время – в первый год 

погибало около 60 процентов 

пациентов, сейчас же выживание 

трансплантата составляет более

90 процентов в течение года. 

Появление препаратов, влияющих 

на иммунную активность, во многом 

снизило риск послеоперационного 

периода. Сама операция длится 

порядка двух часов, и это, прежде 

всего, сосудистая хирургия, созда-

ние соустий для нормального 

кровообращения в пересаженном 

органе. Нельзя забывать о тепловой 

и холодовой ишемии. Время тепло-

вой ишемии – от момента остановки 

сердца, если это трупный донор, 

или от момента начала операции, 

если донор родственный, до погру-

жения почки в специальный 

консервирующий раствор. Чем 

быстрее будет выполнена опера-

ция, тем лучше, но в среднем до 

10–12 часов почка вполне может 

находиться в состоянии консерва-

ции. С остальными органами хуже. 

Когда начинали работать, мы были 

весьма ограничены в возможностях 

консервации, которые сейчас стали 

более оптимальными. К нам недав-

но пришла работать команда из 

НИИ скорой помощи им. И.И. Джа- 

нелидзе, в частности – О.Н. Резник, 

руководитель центра забора органов 

и тканей. С его помощью в транс-

плантационную практику внедрена 

аппаратная перфузия почки – 

процесс, при котором почка после 

забора помещается в специальный 

прибор, где промывается в цирку-

лирующем растворе; храниться и 

перевозиться она также может при 

одновременной перфузии. 

– Что еще изменилось за эти
35 лет?

– Совершенствуются методы 

пересадки, открываются новые 

отделения. Сейчас отделение 

пересадки почки работает в НИИ 

скорой помощи, Городской больни-

це № 31, операции выполняются и на 

кафедре пропедевтики внутренних 

болезней, которой заведует

А.В. Смирнов – в том числе лапаро-

скопическим методом совместно с 

Д.Ю. Семеновым, заведующим 

кафедрой общей хирургии. «Транс-

плантационное меню» разнообрази-

лось. В Российском научном центре 

радиологии и хирургических тех- 

нологий в поселке Песочный у

Д.А. Гранова, заведующего кафедрой 

хирургической гепатологии СПбГМУ, 

пересаживают печень, транспланта-

цией сердца занимаются в ФЦСКЭ

им. В.А. Алмазова под руководством

Е.В. Шляхто, заведующего кафедрой 

факультетской терапии СПбГМУ; 

впервые в России была осуществлена 

двусторонняя трансплантация легких 

профессором П.К. Яблонским 

(выпускник СПбГМУ, ныне – главный 

хирург города). Если раньше было 

возможно лишь трупное донорство, 

то сейчас стали делать и родствен-

ные пересадки – правда, только от 

генетически прямых родственников 

(родные брат, сестра, родители и 

дети) – например, двоюродный брат 

не может быть донором даже в том 

случае, если он подходит. Полагаю, 

что круг потенциальных родствен-

ных доноров может быть расширен, 

но законодательно эта проблема 

пока не решена.

– С какими сложностями сталки-
ваются специалисты-трансплан- 
тологи?

– Общая проблема транспланта-

ции – нехватка органов. Но строится 

она из многих более частных. 

Во-первых, это менталитет наших 

соотечественников, которые в 

большинстве своем недоверчиво 

относятся к перспективе быть 

донором, что идет от общего 

недоверия к медицине. Впрочем, 

молодежь меня радует. На послед-

ней лекции я обязательно задаю 

вопрос – кто дал бы согласие на 

донорство органов в случае смерти. 

В прошлые годы поднимались 

единичные руки, в этом году – 

больше половины. Культура 

отношения меняется. Во-вторых,  

законодательно не регламентиро-

ваны многие этические вопросы. 

Существующий закон от 1993 года 

(последние поправки – 2007 год), 

несомненно, должен быть обнов-

лен. Например, в нем недостаточно 

освещается детская трансплантоло-

гия. Много детишек умирает из-за 

того, что пересаживать органы им 

нет возможности. Печень им 

пересаживается только от родствен-

ника, операция по пересадке почки 

взрослого человека младенцу 

неосуществима анатомически. Ве- 

дутся разговоры о детском донор-

стве: органы погибших от травм, от 

ДТП, несчастных случаев могли бы 

спасти жизни другим детям. Во 

многих западных странах это давно 

практикуется, у нас же до сих пор не 

принята инструкция по констатации 

смерти мозга у детей, и отношение к 

ее принятию среди педиатров и 

реаниматологов крайне негативное, 

никто не хочет брать на себя такую 

ответственность. Еще одна пробле- 

ма – финансовая. Операция сама по 

себе дорогая, хотя делается по 

квотам и для пациента является 

бесплатной. Другой вопрос: в случае 

если трансплантация неродственная, 

человек должен ждать своей очереди. 

– На каких юридических 
основаниях осуществляется 
забор органов?

– Сейчас в России существует 

такое понятие, как презумпция 

согласия, то есть априори предпола-

гается, что пациент не против быть 

донором органов в случае смерти. 

Поэтому врач может забирать органы 

без формального согласия больного, 

но только при отсутствии выражен-

ного в устной или письменной форме 

несогласия при жизни, либо несогла-

сия его родственников и даже друзей 

после его смерти. Этически это 

неправильно, но, к сожалению, если 

бы сейчас мы пришли к презумпции 

несогласия (когда нужно получать 

согласие на каждый забор органов, 

как в США), боюсь, наша транспланто-

логия остановилась бы. На данном 

этапе это единственно возможный 

вариант, но в будущем мы, конечно, 

должны переходить к презумпции 

несогласия. 

– Какие органы пересажива-
ются чаще всего?

– Во всем мире наиболее часто 

пересаживаются почки; во-первых, 

потому что это парный орган, и от 

одного донора можно получить сразу 

две почки, во-вторых, потому что 

эпидемиология заболеваний почек 

весьма широка; кроме того, противо-

показаний у доноров почки меньше, 

чем у других. На втором месте – 

печень, затем – сердце. Поджелудоч-

ная железа пересаживается крайне 

редко. Кишка у нас пока не пересажи-

вается совсем, но это чрезвычайно 

важное направление, которое, я 

надеюсь, получит развитие. Найти 

подходящего донора для пересадки 

любого органа непросто. Абсолютно 

здоровых людей нет вообще, практи-

чески здоровых – мало. Все мы в 

нынешнее время не очень здоровы. 

– Есть ли инновационные 
методики, которые являются, 
скорее, планами на будущее, чем 
реальной практикой?

– Наиболее перспективными 

методиками в трансплантологии 

являются создание искусственных 

органов и клеточная транспланта-

ция с применением стволовых 

клеток. Уже на протяжении двух 

десятков лет я занимаюсь клеточной 

терапией. С 1986 по 2000 годы мы 

выполнили более тысячи операций: 

лечили, в основном, эндокринопа-

тии, сахарный диабет. Затем Мини-

стерство здравоохранения прио- 

становило работу по клеточной 

трансплантации, но, я надеюсь, у 

нас будет возможность к ней 

вернуться. Сейчас юридически 

легитимна только клеточная 

терапия при онкогематологических 

заболеваниях, в частности, транс-

плантация костного мозга, которая 

успешно выполняется в ИДГиТ

им. Р.М. Горбачевой СПбГМУ под 

руководством профессора Б.В. Афа- 

насьева. Суть клеточной терапии – в 

пересадке тех клеток, функция 

которых нарушена, которых в 

организме не хватает. Таким 

методом можно лечить заболева-

ния надпочечников, щитовидной 

железы, паращитовидной железы, 

сахарный диабет. Конечно, пока это 

не альтернатива органной транс-

плантации. Например, пересаживая 

поджелудочную железу, при успеш-

ном исходе, что бывает не всегда, 

мы можем добиться полного изле- 

чения от диабета. Пересаживая клетки, 

которые вырабатывают инсулин, 

мы, к сожалению, редко добивались 

инсулиннезависимости (максимум в 

восьми процентах случаев). Но мы 

добивались стабилизации течения 

заболевания, обратного развития 

осложнений. Недавно ко мне 

приходила пациентка, которой в 

1987 году мы делали транспланта-

цию клеток – 42 года она страдает 

сахарным диабетом и за это время 

практически не накопила никаких 

осложнений; может быть, в этом 

есть и наша заслуга. До сих пор речь 

шла о дифференцированных 

клетках, теперь мы изучаем возмож-

ности применения стволовых, 

аутологичных, клеток, то есть клеток 

крови самого пациента. Использова-

ние этого метода чрезвычайно 

важно при печеночной недостаточ-

ности. Пересадка клеток не воспол-

няет утраченной функции печени, 

однако если почку можно заменить 

аппаратом гемодиализа, благодаря 

которому человек будет жить десят-

ки лет, то такого аппарата, как искус-

ственная печень пока нет. В то же 

время клеточная терапия может, по 

крайней мере, продлить жизнь 

больного до того момента, когда 

подойдет его очередь на пересадку. 

Трансплантация клеток в данном 

случае играет роль биологического 

моста. Опять же наш законодатель 

до сих пор не решил вопрос о лицен-

зировании – практически мы не 

имеем юридического обоснования 

этого метода лечения, поэтому в 

клинике он не применяется. Юриди-

чески закрепленного порядка 

проведения подобных процедур, 

как и многих других, нет. Будем 

надеяться, это изменится. 

Интервью подготовила

Мария Петрова

Абсолютно здоровых людей нет 

вообще, практически здоровых – мало.

Все мы в нынешнее время не очень здоровы. 

Наиболее перспективными методиками в 

трансплантологии являются создание искус-

ственных органов и клеточная транспланта-

ция с применением стволовых клеток.

Смерть мозга: раньше забор 
органов производился после кон- 
статации биологической смерти 
(необратимое состояние – остановка 
кровообращения и т.д.), теперь 
органы забираются при констатации 
смерти мозга – состоянии, при 
котором другие системы могут 
находиться в удовлетворительном 
состоянии, сердце работает, крово- 
снабжение осуществляется, но голов-
ной мозг погиб. Как человек пациент 
мертв, как биологическое тело он 
продолжает жить. Пересадка 
органов в этом случае наиболее 
совершенна.





Участие в конференции прини-
мали студенты первого курса лечеб-
ного факультета. Конференция 
имела международный характер. 
Русскоязычные студенты осветили 
вопросы, связанные с историей 
переливания крови (представления 
о лечебных свойствах крови в 
древнее время, теория кровообра-
щения У. Гарвея, учение о группах 
крови К. Ландштейнера), вопросы 
организации службы донорства в 
СССР, открытие первого в мире 
Института переливания крови в 
нашей стране, рассказали о перели-
вании трупной крови в СССР и 
способах ее консервации. Особен-

но понравились присутствующим 
два доклада: Щербань Константина 
(145 гр.) «К. Ландштейнер и его 
учение о группах крови» и Угловой 
Марины (113 гр.) «Служба крови 
Ленинграда в период Великой 
Отечественной войны». Иностран-
ные студенты из Уганды, Индии, 
Шри-Ланки, Финляндии представи-
ли интересные сообщения об 
особенностях использования ме- 
тода трансфузиологии в своих 
странах. В финальной части конфе-
ренции говорилось о проблемах 
современного донорства в России  – 
недостатке доноров из-за нежела-
ния или боязни людей сдавать 

кровь, группе риска при перелива-
нии крови. «Донором может быть 
только абсолютно здоровый че- 
ловек. Давайте же создадим обще-
ство абсолютно здоровых людей!» – 
таким призывом закончилась кон- 
ференция. В завершении присут-
ствующие поднялись со своих мест, 
чтобы исполнить гимн студентов 
Gaudeamus.

 Т.В. Давыдова, к.и.н., доцент , 
Дарья Лидтке, а также

Мальвина Руссу, Павел Матвеев, 
Роман Плетнев, Анна Зуева,

Антон Деркач

По сравнению с предыдущим годом состав 
нашей хирургической бригады пополнился 
новыми квалифицированными кадрами; таким 
образом, в решающей битве приняли участие 
следующие титаны: Гурий Попов (капитан 
команды), Анна Машкина, Данил Козырев, Иван 
Козырев, Лаша Шенгелия, Дмитрий Батмаев, 
Александра Парфенова, Илья Поляничкин, 
Тигран Самвелян, Мария Евстафьева, Анна 
Чехлыстова, Анастасия Зыкова, Субхан Ализаде, 
Алена Яковлева, Артем Матвеев, Карен Алоян, 
Инна Олейник, Алексей Кулагин.

Команда нашего Университета начала свои 
победы с участия в КВНе, где еще раз доказала, 
что врачи умеют не только лечить, но и шутить. В 
конкурсе повязок Анна Чехлыстова получила 
диплом I степени, наложив «шапочку Гиппокра-
та». С хирургическими узлами без труда справи-
лись Лаша Шенгелия и Иван Козырев: им был 
вручен диплом II степени. Урологическая брига-
да выполнила модель операции Штудера, а 
будущие нейрохирурги Даниил Козырев, Илья 
Поляничкин и Анастасия Зыкова блестяще 
справились с наложением шва на срединный 
нерв и были удостоены диплома III степени. 
По-прежнему ахиллесовой пятой нашей хирур-
гической бригады остается эндоскопический 

Per aspera ad astra*
С 13 по 14 апреля базе кафедры оператив-
ной хирургии и топографической анато-
мии Первого московского государствен-
ного медицинского университета имени 
И.М. Сеченова прошла XXI Всероссийская 
студенческая олимпиада по хирургии.

конкурс. Как бы ни старались ребята (Инна 
Олейник, Алексей Кулагин), отсутствие возмож-
ности тренировок в Университете очень сказы-
вается на результатах. 

Победителями XXI Всероссийской олимпиа-
ды по хирургии стали: первое место – Саратов-
ский медицинский университет, второе – МГМУ 
им. И.М. Сеченова, третье – Самарский медицин-
ский университет. А далее… а далее команда 
нашего Университета, отстающая от Самарского 
медицинского университета на 0,4 балла. 
Напомню, что в прошлом году мы заняли 
одиннадцатое место. Таким образом, можно 
сделать вывод, что мы делаем большие успехи. 

Для шестикурсников-участников это была 
последняя олимпиада. Но они не отчаиваются, 
поскольку передали свой опыт более молодому 
поколению будущих врачей.

* Через тернии к звездам (лат.) 
Александра Парфенова,

студентка 4 курса лечебного факультета 

«Капля крови»
В последнее время все чаще с экранов телевизоров, рекламных баннеров звучат слова, призывающие граждан приходить на пункты сдачи крови, все чаще говорится 
о важности каждой капли, о спасенных жизнях.  25 мая под руководством преподавателей курса «История медицины» (доцентов кафедры истории Отечества
Л.Г. Кондрашкиной, О.В. Мурановой, Т.В. Давыдовой) в седьмой аудитории Университета состоялась конференция, посвященная  одному из самых «революционных» 
открытий мировой медицины – трансфузиологии, ее истории и современному применению.

С 14 по 19 мая в Волгограде состоялся 
Межрегиональный молодежный форум 
социальных коммуникаций «ТЕРРИТОРИЯ 
PR». Главная цель форума – формирова-
ние эффективного молодежного PR-сообще- 
ства и налаживание межвузовского парт- 
нерства в этой области. Его участниками 
стали студенты из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Волгограда, Астрахани, Элисты, 
Сочи и Краснодара. Наш Университет 
представляла – и заняла первое команд-
ное место – студентка третьего курса 
факультета адаптивной физической куль- 
туры Елена Овчаренко. Поздравляем! 

В мае СПбГМУ занял второе место 
в Городском конкурсе «Город 
добра» в номинации «Лучшее 
волонтерское объединение» 
(«РазБеГ – Развитие Без Границ»). 
Конкурс проводился ГБУ «Дом 
молодежи Санкт-Петербурга» 
при поддержке Комитета по 
молодежной политике и взаимо-
действию с общественными 
организациями Санкт-Петербурга. 
На фото – основатель и руково- 
дитель волонтерского объединения 
«РазБеГ» Татьяна Эмануэль. 

Наши студенты-волонтеры с 
самого утра собирали пожертвова-
ния в пользу детей, больных 
онкологическими заболеваниями, в 
том числе и для наших маленьких 
пациентов из ИДГиТ им. Р.М. Горба-
чевой. Мы рады, что так много 
наших ребят искренне откликну-
лось на просьбу о помощи.

Люди жертвовали от несколь-
ких рублей до нескольких сотен, 
иногда тысяч. Мы благодарны всем, 
кто не остался равнодушным. 

Впервые День белого цветка 
прошел именно в Санкт-Петербурге 
весной 1911 года. Эта акция, посвя-
щенная сбору средств на лечение 
больных туберкулезом и проведе-
нию профилактических меропри- 
ятий, состоялась по инициативе 
последнего российского императо-
ра, тратившего большие личные 
средства на дела милосердия. 
Небезразличные к здоровью обще-
ства волонтеры предлагали горожа-
нам купить цветы – живые или 
искусственные – по цене, которую 
назначали сами покупатели. 
Общими усилиями удавалось 
собрать значительные средства в 

помощь больным людям. Традиция 
проведения праздника белого цвет- 
ка продолжалась во многих уголках 
России до конца 30-х годов прошло-
го столетия, а в начале XXI века 
возродилась вновь – в России и на 
Украине. Символом праздника, как 
и 100 лет назад, стал белый цветок, 
который раздается всем участни-
кам за добровольные пожерт- 
вования. В этом году акция первый 
раз прошла в Петербурге – и успеш-
но! Еще раз благодарим за участие 
всех волонтеров, активистов 
Профкома студентов и Студсовета, 
капустеров! Вы – молодцы! 

Надеемся, что в следующем 
году СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова 
совместно с Детским хосписом 
организует эту акцию повторно, а в 
дальнейшем она станет новой 
традицией и для нашего Универси-
тете, и для всего города.

Низкий поклон всем участ- 
никам!

Подробнее об акции и ее итогах 
вы можете узнать здесь: 
http://whiteflowerspb.blogspot.com/ 

Благотворительная акция
«Белый цветок»
1 июня, в Международный день защиты 
детей, Санкт-Петербургский детский хоспис 
совместно с нашим Университетом при 
поддержке Правительства Санкт-Петербурга 
провел благотворительную акцию «Белый 
цветок».

GAUDEAMUS



Спортивная палитраСпортивная палитра
КаратэКаратэ

16 марта в стенах Санкт-Петербургского горного 
университета состоялся VII чемпионат вузов Санкт- 
Петербурга по каратэ, который собрал более ста 
спортсменов из 22 вузов. 

Всего в турнире приняли участие восемь федераций контактно-
го каратэ Санкт-Петербурга. Наш Университет занял командное 
четвертое место. Перед соревнованиями были проведены показа-
тельные выступления Федерации кекусин каратэ-до Санкт-Петер- 
бурга, включавшие в себя демонстрацию ката и разбивание 
бетонных блоков. В состав сборной команды нашего Университета 
вошли Алан Хетеев, Аяс Ооржак, Даниил Коберник, Илья Дану, 
Виктор Кривошеин, Демьян Груздев, Маруф Гаипов, Светлана 
Фокина. В личном первенстве Демьян Груздев стал чемпионом 
соревнований (дивизион-А, до 80 кг), Гаипов Маруф − бронзовым 
призером (дивизион-Б, до70 кг). Даниил Коберник – серебряным 
призером чемпионата вузов по WKF. Поздравляем всех участников, 
будьте всегда по жизни воинами и никогда не отступайте! 

В апреле прошла городская 
Универсиада по бадминтону. 

Несмотря на ограниченные воз- 
можности для тренировок, сборная 
СПбГМУ продолжает показывать ста- 
бильные результаты. В этом, как и в 
прошлом году, команда заняла пятое 
место. Ждем всех желающих занимать-
ся бадминтоном в сентябре. 

Сборная СПбГМУ по бадминтону: 
Егор Секисов, Лариса Логвин, Влади-
мир Сыровнев, Олеся Кушелева, Юлия 
Лукошникова.

4-6 апреля в СПГУВК состоялся II межвузовский 
фестиваль «Серебряный якорь», ставший настоящим 
праздником как для участников, так и для зрителей. 

БадминтонБадминтон

Настольный теннисНастольный теннис

Летняя УниверсиадаЛетняя Универсиада
Санкт-Петербурга Санкт-Петербурга 

Фестиваль «Серебряный якорь»Фестиваль «Серебряный якорь»

С 10 по 12 апреля в Центре плавания прошли соревнования по 
плаванию среди студентов, в которых приняли участие 25 вузов 
города. За команду Университета выступали студенты всех курсов и 
всех факультетов. В упорной борьбе ребята показали отличные 
результаты, особенно удачно выступив в эстафете. На всех дистан-
циях Анна Полякова поднималась на пьедестал, она же заняла 
первое место на 100-метровке баттерфляем. Поздравляем тренера 
команды старшего преподавателя КФВиЗ – О.Е. Петряеву. 

24 апреля в бассейне СПбГМУ прошли соревнования среди 
сотрудников и членов их семей по плаванию. Места среди команд 
распределись следующим образом: первое – кафедра 
челюстно-лицевой хирургии, второе – кафедра госпитальной терапии. 

С 1 по 20 апреля прошел чемпионат вузов Санкт- 
Петербурга по настольному теннису. 

Наши команды выступили лучше, чем в прошлом году, девушки 
в упорной борьбе заняли девятое место (из 30 вузов), юноши – 
пятнадцатое (из 32 вузов). Последние игры они провели с Гор-
ным университетом и Лесотехнической академией. Особенно 
отличились Ольга Филиппова, 432 гр., Оксана Радевич, 104 гр., 
Даршан Сачдев, клинический ординатор, и Александр Житников,     
186 гр. 

Тренер команд по настольному теннису − старший преподава-
тель КФВиЗ О.В. Данилюк.

Бальные танцы Бальные танцы 
15 апреля прошел Чемпионат среди вузов по 

бальным танцам. 

СтритболСтритбол
В апреле в Ставрополе состоялись соревнования                   

по стритболу.
«Каждая игра превращалась в дружеское состязание. Это 

непередаваемое ощущение, когда смотрят и ждут только победы. И 
у тебя нет права проиграть. Все движения становятся четче. 
Быстрее, сильнее.  Наша победа не была омрачена болью травм или 
несправедливой игрой. Мы вышли на площадку и выиграли. Надеемся 
и дальше привозить в Санкт-Петербург из Ставрополя кусочек 
тепла и два золотых кубка. Мы Вас не подведем!» 

Фитнес-аэробикаФитнес-аэробика
25 апреля в соревнованиях на первенство универси-

тета по фитнес-аэробике приняли участие 98 студентов 
первого и второго курсов лечебного и стоматологическо-
го факультетов. 

28 апреля прошел Открытый чемпионат по армрестлингу 
«Армагеддон». В соревнованиях приняли участие восемь вузов 
города. Наша команда заняла первое место. Дауд Зайпадинов              
(182 гр.), Зелимхан Зайпалинов (182 гр.), Аслангери Тамбиев (195 гр.) 
и Зураб Гигучия (259 гр.) – все стали обладателями призовых мест. 
Тренирует команду «1-го меда» Заур Зайпадинов.  

13 мая на Дворцовой площади прошла традиционная «Звездная 
эстафета», в которой приняли участие сборные команды СПбГМУ по 
легкой атлетике и спортивному ориентированию. Тренеры команд – 
преподаватель КФВиЗ Л.А. Варламова и старший преподаватель 
КФВиЗ В.А. Мицкевич. 

Также состоялся очередной круг соревнований по шахматам.
В классической программе (быстрые шахматы) из 32 команд студен-
ты СПбГМУ были седьмые. 

Ответственная за спортивную работу КФВиЗ –  Л.С. Деревянкина.

«Тур за туром, и вот мы в финале! Последний рывок: открытое 
судейство, четыре танца подряд, награждение. Снова − мелькание 
пар, тяжелое дыхание, стук сердца в ушах, капельки пота на лице. 
Ну, что ж, шестое место − тоже результат, будем работать!» 

В соревнованиях по бальным танцам приняли участие Черная 
Ирина (гр. 387) и Злонкевич Федор (БГТУ «ВОЕНМЕХ»), Алешина Вера 
(СПбГЛТА) и Ван Чжо, (гр. 501), а также Шлякова Вероника (гр. 501) и 
Грачев Георгий (абитуриент). 

Преподаватели бальных танцев в СПбГМУ – А.Г. Беляев и                         
С.В. Дроздова.

Студентки СПбГМУ заняли третье место в номинации 
«Чир-данс» (черлидинг). Гала-концерт включил лучшие номера 
конкурса. Очень отрадно, что студенты нашего Университета заняли 
призовые места во всех номинациях. 

В литературном конкурсе «Морская душа» Александр Костерев 
получил диплом I степени за исполнение авторского стихотворения. 
В конкурсе эстрадной песни Вячеслава Тарасова наградили дипло-
мом II степени за песни Santa Lucia и Conte Partiro, исполненные на 
итальянском языке. Наталья Богомолова заняла третье место в 
фотоконкурсе  в номинации «детали».

Тренер секции − преподаватель КФВиЗ С.В. Дроздова.

Награждение проходило по четырем номинациям: «соло», «дуэт», 
«трио» и «команда». «Соло» − первое место Феми-Оке Кеми, 265 гр.;                               
второе место – Александра Рудикова, 107 гр.;  третье место – Юлия 
Куприянова 287 гр. В номинации «дуэт» и «трио» − первое место – 
Юлия Курганникова, 279 гр., Асет Белялова, 279 гр.; второе место – 
Анастасия Пляскина, 227 гр., Ольга Хрущева, 227 гр.; третье место – 
Эля Сараева, 278 гр., Яна Беляева, 278 гр., Екатерина Елистратова, 281 гр. 
В номинации «команда» первое место заняла команда Маргариты 
Баклейчевой, 119 гр., второе – Екатерины Федоровой, 285 гр., и 
третье место – команда Алены Семеновой, 202 гр. 

Преподаватели отделения фитнеса –  О.А. Гусева, С.В. Дроздова, 
Ж.Г. Сергеева.

Участники: Е. Кривенчук, 536 гр., А. Прилуцкая, 597 гр., А. Мурта-
зина, 198 гр.,  А. Андреева, 59 гр., С. Левочкин, 398 гр., А. Поялков
355 гр., Ш.А. Шаташвили, ординатор, А.В. Лисичкин, аспирант, тренер 
команды, А.Е. Беляев, старший преподаватель КФВиЗ.

GAUDEAMUS
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Алексей Иосифович Неворотин
Заведующий лабораторией 
электронной микроскопии НИЦ, 
доктор биологических наук, 
профессор, ученый секретарь 
Научного совета

Мое самое светлое воспомина-
ние о периоде студенчества – две 
учебные практики: в Калининград-
ской области и на Северном флоте, 
на четвертом и пятом курсах 
соответственно. Именно в это 

время я почувствовал себя полно-
ценным врачом и иногда   сам 
принимал решения. Так, на корабле 
сделал небольшую операцию по 
поводу панариция у матроса-повара, 
который, кстати, очень плохо 
готовил. Операция прошла успеш-
но, но сразу же после нее я попро-
сил старпома не допускать «больно-
го»   к кухне, потому что (якобы) 
возможен рецидив и, как следствие, 
отравление всей команды. Сразу же 
назначили толкового матроса, 
кормить стали значительно лучше, 
я это первый почувствовал. На 
гражданской практике случился 
более серьезный   эпизод. У моло- 
дой женщины на   шестом месяце 
беременности началась тяжелая 
эклампсия, пришлось срочно  
делать кесарево сечение. Я ассисти-
ровал, но когда хирург промахнулся 
и перерезал артерию, возникло 
серьезное кровотечение. Пока 
коллега в растерянности раздумы-
вал,  что делать, я схватил какой-то 
зажим и с его помощью мощной 
дланью лихо перекрыл, как и учили,  
пульсирующий кровавый фонтан. 
Маму спасти удалось, а шестимесяч-
ный плод скончался – там и тогда, в 
далеком 1960 году, еще не умели 
выхаживать таких малюток. 

У нас были прекрасные препо-
даватели, например, Владимир 
Андреевич Алмазов, порядочный 
человек,  гений от медицины; Артур 
Викторович Вальдман, блестящий 
лектор и безукоризненно интелли-
гентный человек. 

Самыми сложными были 
занятия по общественным наукам – 
марксизм и подобные «мудрости», 
которые отнимали уйму времени  от 
полезных предметов. Но я приду-
мал своеобразную уловку: за
В.И. Ленина и его сообщников
 выдумывал правдоподобные цита- 
ты, которые сходили за подлинные. 
Я уже тогда осознавал несостоя-
тельность большинства положений 
этих «наук», называл их «ленин-
ством». Жизнь показала, что не 
ошибался.

Ну, а на пятом курсе меня 
лишили стипендии: я почти не 
ходил на лекции, поскольку все 
было в книгах. Кроме того, в тех 
редких случаях, когда я не прогули-
вал, меня дважды «засекли» за 
игрой в шахматы. Соперника 
отчитали и простили, а меня, как 
злостного прогульщика, безжалост-
но  «обезстипендили». А жаль, ведь 
я почти выиграл последнюю 
партию!

Встречу выпускников 1962 года, 

проходившую в «семерке» 2 июня, 

посетили примерно сто человек; но 

прийти смогли далеко не все: кто-то 

приболел, многих уже нет, многие 

живут за границей – с поздравлени-

ями звонили из США и Израиля. 

Анкета, которую всех попросили 

заполнить, показала, что немало 

выпускников до сих пор работают: 

около сорока человек. Выпуск 

можно назвать уникальным – это не 

только ныне кандидаты и доктора 

медицинских наук, профессора, это 

и академики, и лауреаты государ-

ственных премий. 

В.Н. Вавилов, доктор медицин-

ских наук, профессор, лауреат 

Государственной премии, работает 

на кафедре факультетской хирур-

гии Университета. Профессор

Ю.И. Седлецкий также трудится на 

этой кафедре. К.К. Токаревич – 

ангиохирург, доктор медицинских 

наук, ведущий научный сотрудник 

кафедры факультетской хирургии 

СПбГМУ. Сотрудниками Универси-

тета являются профессор С.А. Шеста- 

кова и доцент Л.Н. Шалковская. 

Выпускник 1962 года В.П. Шариков – 

доктор медицинских наук, главный 

радиолог ВМА. В.Н. Шабалин – 

академик и лауреат Государствен-

ной премии, ныне – директор 

Российского геронтологического 

научно-клинического центра Росздра-

ва РФ в Москве. В.В. Потин – доктор 

медицинских наук, профессор и 

лауреат Государственной премии, 

работает в НИИ акушерства и гине- 

кологии им. Д.О. Отта. В.В. Щедре- 

нок – нейрохирург РНХИ им. А.Л. Поле- 

нова, доктор медицинских наук, 

профессор, заслуженный врач РФ. 

М.А. Мусолина – заместитель по 

науке в Институте им. В.М. Бехтере-

ва, ею написаны более шестидесяти 

монографий. Л.И. Дворецкий – 

академик, доктор медицинских 

наук, профессор, директор Институ-

та физиологии им. акад. И.П. Павло-

ва. Б.М. Услонцев – профессор и 

преподаватель кафедры госпиталь-

ной терапии СПбГМУ. Ю.С. Астахов – 

доктор медицинских наук, профес-

сор, директор клиники офтальмо-

логии СПбГМУ, главный офтальмо-

лог Комитета по здравоохранению 

Правительства Санкт-Петербурга. 

Н.А Аброян – морфолог, первая в 

городе поставила диагноз СПИД, 

когда это заболевание у нас 

только-только появилось. А.И. Нево- 

ротин – доктор биологических наук, 

профессор, заведующий лаборато-

рией электронной микроскопии 

НИЦ, ученый секретарь Научного 

совета. Были выпускниками 1962 

года и те, кого сегодня с нами уже 

нет – М.С. Плужников, профессор, 

заложивший основы лазерной 

хирургии не только в 1 ЛМИ, но и во 

всем СССР, Л.Г. Соколов, начинав-

ший свою работу в Ленинградской 

области и построивший несколько 

больниц – в Волховстрое, СПб ГБУЗ 

«Городская больница № 26» и 

122-ю МСЧ, которая ныне носит его 

имя.

Многих-многих других замеча-

тельных, талантливых людей дал 

медицине выпуск 1962 года. Когда 

они учились, у них не было стремле-

ния к научным степеням, их устраи-

вала выбранная специальность. На 

один из вопросов анкеты – «Коснул-

ся ли Вас феномен выгорания? 

Задумывались Вы о смене профес-

сии?» – лишь единицы ответили 

«да». Меж тем, в медицине такое не 

редкость, случается и у хирургов, и 

у анестезиологов, и у реаниматоло-

гов. Но этот курс оказался стойким. 

Снова стать студентами и пройти 

через те же испытания захотели 

практически все.

Материал подготовили
Мария Петрова , Ольга Лалетина

О СВЕТЛОМ И ДОБРОМ МЫ ПОМНИМ!

Кира Константиновна Токаревич
Ангиохирург клиники
факультетской хирургии,
доктор медицинских наук

Что мы вспоминали на встрече? 
Конечно, студенческие годы. Наш 
курс очень сблизили совместные 
поездки. С первого и до третьего 
курса мы ездили «на картошку», на 
целину, в Казахстан эшелоном по
35 вагонов. Нам говорили – будете 
рубить небольшие кусты, а оказа-
лось – деревья. Идешь пешком 
восемь километров туда, там на 
жаре весь день работаешь, потом – 
восемь километров обратно, поешь, 
а вечером – на танцы в клуб. Когда 
люди живут в одной палатке, прово-
дят рядом столько времени, они 
начинают хорошо узнавать друг 
друга. У Университета в свое время 
была дача в Громово, мы ездили 
туда курсом отдыхать зимой – 
полное безобразие творили, 
веселились. Помню, однажды, 
открыли окно на втором этаже, и я 
прыгнула в снег: сломала пяточную 
кость, а на следующий день со 
сломанной пяткой поехала кататься 
на лыжах. Молодость. 

Вспоминали практику, и все 
сошлись на том, что нужно возвра-
щать систему распределения после 
окончания Университета; пусть и не 
в таком тяжелом формате, в каком 
это проходило у нас. Мы после 
окончания были совсем без опыта, 
но нас хорошо учили, и мы все, рано 

или поздно, состоялись в своей 
профессии. Конечно, в одиночку 
работать тяжело, когда нет рядом 
старшего, кто подскажет, а есть 
лишь книжки, в которые можно 
подсмотреть, и твоя собственная 
память, твои знания. Зато именно 
так и приходит настоящий жизнен-
ный опыт. Студентам я рассказыва-
ла обо всех своих прошлых ошиб-
ках: они никогда не прочтут этого в 
книгах, а так, возможно, запомнят и 
научатся. 

Вспоминали мы и наших чудес-
ных преподавателей – Михаила 
Дмитриевича Тушинского, за 
которым все ходили гуськом, 
каждое его слово запоминали; 
Валентину Владимировну Каверину, 
преподавшую нам немало уроков 
по оперативной хирургии; Михаила 
Григорьевича Привеса, который  
читая лекции по анатомии, вспоми-
нал поэзию, у него были прекрас-
ные слог и речь. Владимир Андрее-
вич Алмазов, когда мы учились, был 
еще только аспирантом, и моя 
подруга Галя Ромашенкова помога-
ла ему в научной деятельности. 
Работала с ним и другая наша 
однокурсница, самая старшая на 
курсе, Марина Владимировна 
Ирецкая – кандидат медицинских 
наук, невролог.

Нас учили собирать анамнез, 
слушать больных и пальпировать. 
На основании правильно и тщатель-
но собранного анамнеза ставили 
точный диагноз. Со временем стали 
появляться методики – магнитно-  
резонансные томографы, дуплекс-
ные исследования, ультразвук – 
благодаря которым правильный 
диагноз не поставит только 
ленивый. 

Все мои сокурсники, так или 
иначе, принимали участие в станов-
лении сегодняшней медицины, 
вносили свой посильный вклад, 
многое развивалось на наших 
глазах. Не все сегодня еще работа-
ют, ведь полвека – это немало. Если 
работают, то не все в 1-м меде, 
живут не все в Петербурге, многие 
даже и не в России. Но всех нас, 
где бы мы ни находились, тянет в 
родной Университет, мы прихо-
дим  и, надеюсь, будем и дальше 
приходить на юбилеи нашего 
выпуска.

111 группа, 1курс, 1956 год

130 группа на анатомии

Один из них стал ЛОР-врачом
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Борис Михайлович Услонцев 
Профессор кафедры
госпитальной терапии
им. акад. М.В. Черноруцкого 
СПбГМУ, доктор медицинских 
наук

Как быстро пролетело полвека 
нашей врачебной судьбы!

И вот опять мы встречаем 
очередной юбилей. Интересно, 
какая сила подвигла уже немоло-
дых людей, среди которых немало 
пенсионеров, не слишком здо- 
ровых, идти, ехать, лететь в 
родной 1 ЛМИ (теперь – СПбГМУ) 
им. акад. И.П. Павлова, чтобы в 

течение дня-двух пообщаться с 
когда-то юными сотоварищами и 
подругами?

Ответ может показаться 
простым, как и вся наша жизнь: мы 
приезжаем на встречу со своей 
юностью, когда чувства и эмоции 
были так свежи и сильны, что и 
теперь, на восьмом десятке лет, 
они не стерлись из памяти и 
требуют очередной подпитки до 
следующей  встречи.

Наши первые благодарствен-
ные слова будут обращены к 
Учителям. Самым первым из них, 
ставшим классиком, был профес-
сор М.Г. Привес, и уже его первая 
лекция по миологии была начата с 
поэтических строк (и это в описа-
тельной сухой науке, без которой 
в медицине – никуда!); он как 
истинный артист хорошо постав-
ленным голосом прочел «Бежит 
ли зверь, летит ли птица, идет ли 
человек, –  всюду и всегда сокра-
щается мышца!». После такого 
вдохновенного введения анато-
мия перестала казаться нам 
скучной. А впереди были долгие, 
интересные годы учебы, враста-
ние в премудрости клинических 
дисциплин под водительством 
истинных корифеев медицины, 
профессоров М.Д. Тушинского, 
Ф.Г. Углова, В.И. Колесова, Т.С. Иста- 
мановой, П.К. Булатова. Доводили 

же нас «до ногтя» мастера-прак- 
тики: аспирант В.А. Алмазов 
(факультетская терапия), ассистент 
В.А. Мышковская (нервные болез-
ни), В.Л. Перковская (госпитальная 
терапия) и многие другие, остав-
шиеся в памяти своим добрым и 
подвижническим отношением к 
дисциплине. 

Учителя в наши души впаяли 
такие магнитики, что после оконча-
ния института и отработки 
положенных лет на периферии, где 
с честью несли мы марку 1 ЛМИ, 
вновь оказались в родном институ-

те более тридцати наших выпуск-
ников. Многие из них выросли до 
преподавателей и профессоров. 
Наша встреча – наслаждение обще- 
нием с когда-то юными друзьями, 
воспоминания о «нас-тогдашних» 
и, конечно, грусть, ведь нет уже с 
нами Мариуса Плужникова, Олега 
Волкова, Володи Стяжкина, Вадика 
Грицюка и еще некоторых. Мы их 
будем помнить и «не говорить с 
тоской: их нет, но с благодарно- 
стию – были»*. 

Эти ушедшие от нас друзья как 
бы напоминают нам: будьте 

внимательны к своим близким, 
чтобы вовремя заметить первые 
болезненные черты в них и, если 
возможно, приуменьшить все 
негативные проявления. Ведь мы 
останемся «до дней последних до 
конца» врачами-лечебниками, это 
записано в наших дипломах.

Со встречей вас, друзья, 
счастья общения и долгих, прият-
ных воспоминаний.

* В.А. Жуковский, «Воспоминание»

Выпуску 1967 года – 45 лет!

Трудно поверить, но этот день 
настал! Мы, выпускники 1967 года 
стоматологического факультета
1 ЛМИ, собрались в стенах нашего 
Университета после 45-летней 
разлуки!

45 лет – много или мало? За это 
время мы уже успели вырастить 
детей и внуков, многие из которых 
пошли по нашим стопам. Пореде-
ли наши ряды. Из почти ста 
человек удалось связаться только 
с 35-ю сокурсниками. А вот на 
встречу собралось всего лишь 25.

Встреча – какое чудесное 
слово! Мы радовались, целова-
лись со слезами на глазах, 
позабыв о нашем возрасте. На 
какое-то время превратились в 
тех студентов шестидесятых 
годов. Большое спасибо Николаю 
Николаевичу Петрищеву, испол-
няющему обязанности проректо-
ра по учебно-воспитательной 
работе, и студентам пятого курса 
за их неоценимую помощь в 
организации нашего торжества. 
От души нас поздравили наши 
будущие коллеги, вручили цветы 
и преподнесли музыкальный 
подарок, исполнив несколько 
песен. Но самым большим подар-
ком для нас был приход на  встре-
чу дорогого и любимого препода-
вателя по хирургической стомато-
логии, профессора Михаила 
Михайловича Соловьева. Его 
поздравления и пожелания много 
для нас значили. Дорогие сотруд-
ники редакции газеты «Пульс» и 
киновидеолаборатории! Спасибо, 
что так чутко отнеслись к нашим 
пожеланиям и прислали фоторе-
портера для того, чтобы запечат-
леть нашу встречу! Благодарим 
вас за сувениры с логотипом 

Университета в память о нашей 
встрече.

Как мы все были рады прой-
тись по территории Университета, 
увидеть обновленную 7-ю аудито-
рию, клиники, кафедры, сфотогра-
фироваться у памятника «Погиб-
шим медикам». Даже солнышко 
вышло из-за туч, чтобы еще 
больше поднять нам настроение. 

Сразу после окончания 
Университета мы разлетелись кто 
куда. Многих ребят забрали в 
армию. На встречу из Москвы 
приехал полковник медицинской 
службы в отставке Александр 
Шмельков. За его спиной – нема-
лый путь от стоматолога части до 
ведущего стоматолога госпиталя 
им. А.А. Вишневского. Другие 
ребята пошли в науку. Боря Мо- 
роз – теперь Борис Терентьевич – 
главный стоматолог Санкт-Петер-  
бурга, профессор, доктор наук. 
Лидочка Миргородская и Леша 
Сокович защитили кандидатские 
диссертации. На заведовании 
трудятся Лариса Петеримова и 
Нариман Ризаев. Зиночка Пацер – 
начмед 9-й стоматологической 
поликлиники. С грустью вспоми-
наем тех, кого уже нет с нами, и 
чтим их память. 

Сколько теплых воспомина-
ний о студенческих годах! Это и 
поездки на уборку картошки, и со 
стройотрядом на целину, курьез-
ные случаи на учебе и во время 
сдачи экзаменов. Например, была 
у нас такая Симочка Дели – девоч-
ка, которая никогда ничего не 
записывала. Вот сидит она на 
фармакологии у Ковалева, на 
первом ряду, по своей привычке 
легла на руку, будто спит. Препо-
даватель прочел лекцию, затем 

подходит к ней и говорит: «Вот Вы 
лучше ко мне не ходите, Вы у меня 
ничего не получите». Она 
удивленно спрашивает: «Поче- 
му?» «Вы ничего не хотите записы-
вать, – говорит он. – Ничего не 
слушаете». Тогда Симочка встает и 
буквально слово в слово повторя-
ет пол его лекции наизусть. 
Умница была, с изумительной 
памятью.

Тихое, уютное кафе и беско-
нечные разговоры: «А помнишь, 
ты помнишь…». С грустью смотрю 
на ребят – удастся ли еще раз 
собрать их в 2017 году? Пока 
живем – надеемся. А мне остается 
подвести итоги – заказать фото и 
всем разослать. Навестить тех, кто 
по болезни не смог быть с нами на 
встрече. Спасибо вам, мои доро-
гие однокурсники, за то, что 
откликнулись на мой зов!

Бела Михайловна Бугаева,
врач-стоматолог,

выпускница 1 ЛМИ (1967 год) 

Семинар по политэкономии

Поздравляем с юбилеем,
Мы с тобою не стареем!
Будем молоды душой,
Жизни путь у нас большой!

Михаил Михайлович Соловьев
Профессор кафедры 
челюстно-лицевой хирургии,
доктор медицинских наук

Я часто бываю на выпускных 
вечерах, посвященных десятиле-
тию, пятнадцатилетию. И этому 

курсу я не мог отказать по той 
причине, что именно студенты- 
выпускники 1967 года очень 
активно участвовали в моей 
диссертационной работе. В ней у 
меня есть около 15 или 18 ссылок 
на то, что тот или иной фрагмент 
докторской диссертации выпол-
нен с участием студентов. Меня 
переполняет чувство благодарно-
сти за то, что их помощь позволила 
мне быстро выполнить большую 
экспериментальную работу (тре- 
бовалась, буквально, тысяча иссле-
дований). Мне было чрезвычайно 
приятно встретить всех тех, с кем в 
ЦНИРРИ мы сидели когда-то допозд-
на, благодаря кому я стал самым 
молодым доктором наук и профес-
сором стоматологии в Советском 
Союзе и долгое время сохранял этот 
статус. Мои приветствия – самые 
искренние. Желаю, конечно же, 
здоровья и последующих встреч: на 
пятьдесят, на пятьдесят пять, на 
шестьдесят лет я с удовольствием 
увижусь со всеми вами снова!
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ  ИМ. АКАД. И.П. ПАВЛОВА

КОНКУРС

А.О. Карелин родился в 1952 году в Хабаров-

ске. В 1975 году с отличием закончил Ленин-

градский санитарно-гигиенический медицин-

ский институт по специальности  «Санитарно- 

гигиеническое дело». В 1979 году защитил 

диссертацию на соискание ученой степени 

кандидата, а в 1990 году – доктора медицинских 

наук. С 1991 года работал профессором 

кафедры общей гигиены Ленинградского 

санитарно-гигиенического медицинского 

института. В 1992 году ему присвоено звание 

профессора. С 1993 года по настоящее время 

работает заведующим кафедрой общей гигие-

ны с экологией Университета.

Александр Олегович – известный специа-

лист в области профилактической медицины. 

Круг его интересов достаточно широк и включа-

ет оценку воздействия факторов окружающей 

среды и, прежде всего, загрязнения атмо- 

сферного воздуха на здоровье населения, 

гигиену труда, математическое моделирование 

изменений показателей здоровья в связи с 

загрязнением окружающей среды, профилакти-

ческую токсикологию. В его докторской диссер-

тации предложены оригинальные подходы по 

расчету аэрогенных химических нагрузок, 

действующих на различные группы населения, и 

математические модели зависимостей показате-

лей здоровья от уровней аэрогенных химических 

нагрузок. Им лично и при его участии обосновано 

более 20 нормативов химических веществ в 

атмосферном воздухе и воздухе рабочей зоны. 

Под его руководством проводятся исследо-

вания по гигиенической оценке новых беспро-

водных коммуникационных и информационных 

технологий, разработаны разделы проектов по 

охране труда для  ряда крупных промышленных 

предприятий. Александр Олегович проводил 

санитарно-эпидемиологическую экспертизу 

рабочих проектов многих ведущих предприя-

тий Ленинградской области,  экспертизу новых 

технологий, санитарно-защитных зон, зон 

санитарной охраны водоисточников, проектов 

предельно допустимых выбросов в атмосфер-

ный воздух, нормативов сбросов сточных вод в 

водоемы, нормативов образования отходов и 

лимитов на их размещение. Он является 

автором более 270 научных публикаций, в том 

числе справочников, учебных пособий, моно-

графий. Под его руководством защищено 11 дис- 

сертаций на соискание ученой степени канди-

дата медицинских наук.

А.О. Карелин – член-корреспондент МАН 

ВШ, член Шведской ассоциации профессио-

нального здоровья, здоровья окружающей 

среды и развития, член Санкт-Петербургского 

городского и Ленинградского областного обще-

ства гигиенистов и санитарных врачей. 

Коллектив кафедры общей гигиены с эколо-

гией поздравляет Александра Олеговича с 

юбилеем, желает новых идей и свершений, 

доброго здоровья и благополучия ему, его 

родным и близким! 

27 мая исполнилось 60 лет 
заведующему кафедрой общей 
гигиены с экологией Алексан-
дру Олеговичу КАРЕЛИНУ

Родился в Ленинграде. Профессиональ-

ная карьера медика началась еще в 1979 году 

с должности санитара операционного блока 

клиники госпитальной хирургии 1 ЛМИ. 

Затем – шесть лет обучения в этом институте 

на лечебном факультете. Первые шаги в 

неврологии Александр Витальевич сделал в 

1986 году на кафедре нервных болезней и 

нейрохирургии с курсом медицинской 

генетики и в клинике нервных болезней

1 ЛМИ, где сначала учился в клинической 

ординатуре, а затем работал больничным 

ординатором. В 1992 году был принят на долж-

ность ассистента кафедры нервных болезней и 

нейрохирургии и кафедры фармакологии по 

курсу клинической фармакологии. Работал в 

должности доцента, а с  2004 года занимает 

должность профессора кафедры неврологии.  

В 1991 году А.В. Амелин успешно защи-

тил кандидатскую диссертацию на тему 

«Сочетанное применение акупунктуры с 

нейротропными препаратами при лечении 

спондилогенного пояснично-крестцового 

болевого синдрома», а в 2000 году – 

докторскую диссертацию на тему «Меж-

приступное лечение мигрени: механизмы 

действия и клиническая эффективность 

серотонинергических и адренергических 

препаратов». 

 В настоящее время его научная 

деятельность тесно связана с работой Центра 

диагностики и лечения головной боли 

кафедры неврологии с клиникой СПбГМУ и 

Института фармакологии им. А.В. Вальдмана. 

По итогам работы им опубликовано 124 науч- 

ные статьи, 5 монографий и 8 методических 

рекомендаций, отражающих результаты 

многолетней экспериментальной и клиниче-

ской работы. Александр Витальевич – член 

Российского общества по изучению боли, 

Российского общества по изучению головной 

боли, член президиума Ассоциации невроло-

гов Санкт-Петербурга. Руководит «Кон- 

сультативно-диагностическим центром по 

головной боли». 

А.В. Амелин является высококвалифици-

рованным врачом-неврологом, опытным 

преподавателем неврологии и клинической 

фармакологии. Исполняет функции замести-

теля главного невролога Комитета по здраво-

охранению Правительства Санкт-Петербурга 

по клинической фармакологии.

Коллектив кафедры неврологии и нейро-

хирургии с клиникой и кафедры неврологии с 

мануальной терапией ФПО сердечно 

поздравляет Александра Витальевича с 

полувековым юбилеем и желает крепкого 

здоровья, удачи на всех фронтах многогран-

ной деятельности, благ земных и новых 

творческих успехов!

19 июня исполнилось 50 лет 
профессору кафедры невро-
логии и нейрохирургии с 
клиникой Александру Вита-
льевичу АМЕЛИНУ

Объявление о выборах на должность 
заведующих кафедрами:

Стоматологии детского возраста с курсом 

челюстно-лицевой хирургии; физических методов 

лечения и спортивной медицины.

Объявление о конкурсе на замещение 
должностей  по трудовому договору:

Профессоров кафедр:
Стоматологии ортопедической и 

материаловедения с курсом ортодонтии взрослых; 

педагогики и психологии ФПО; психиатрии и 

наркологии с курсом общей и медицинской 

психологии; акушерства и гинекологии (0.25); 

клинической лабораторной диагностики с курсом 

молекулярной медицины (0.5); терапии госпитальной (2).

Доцентов кафедр: 
Педагогики и психологии ФПО (0.5); урологии с 

клиникой (0.5); истории Отечества; латинского языка; 

клинической лабораторной диагностики с курсом 

молекулярной медицины (0.75); дерматовенерологии 

с клиникой (2); педиатрии; сестринского дела (2); 

терапии госпитальной; общей хирургии (0.5); 

хирургии факультетской; офтальмологии с клиникой; 

общей гигиены с экологией; хирургической гепа- 

тологии ФПО; инфекционных болезней и эпиде- 

миологии с курсом ВИЧ-медицины; онкологии ФПО. 

Ассистентов кафедр:
Анатомии человека; неврологии и 

нейрохирургии с клиникой (0.5); стоматологии 

профилактической (0.5); нормальной физиологии; 

стоматологии терапевтической; патофизиологии с 

курсом клинической патофизиологии; стоматологии 

хирургической и челюстно-лицевой хирургии (0.5); 

стоматологии ортопедической и материаловедения с 

курсом ортодонтии взрослых; судебной медицины и 

правоведения (0.5); сестринского дела (4.5); 

рентгенологии и радиационной медицины; хирургии 

госпитальной № 2; фармакологии с курсом клини- 

ческой фармакологии (2); терапии факультетской с 

курсом эндокринологии, кардиологии и 

функциональной диагностики; стоматологии детского 

возраста с курсом челюстно-лицевой хирургии; 

офтальмологии с клиникой; общей врачебной 

практики (семейной медицины) (2); педиатрии; 

клинической лабораторной диагностики с курсом 

молекулярной медицины; педагогики и психологии 

ФПО, фтизиопульмонологии.

Старших преподавателей кафедр:
Русского языка № 2; латинского языка; ино- 

странных языков.

Претенденты на должность должны иметь 

высшее образование и специальность, 

соответствующие занимаемой должности и 

квалификационным требованиям постановления 

Госкомвуза № 108 от 14.11.1992 г. Срок подачи 

документов для участия в конкурсе – 1 месяц со дня 

опубликования. 

Справки по тел. 499-71-04

Объявление о конкурсном отборе:
Заведующий лабораторией: Лаборатория 

биофизики кровообращения Института сердечно- 

сосудистых заболеваний (0.5 ст.); Лаборатория ишеми-

ческой болезни сердца Института сердечно-сосуди- 

стых заболеваний; Лаборатория медицинской генети-

ки Отдела молекулярно-генетических и нанобиологи-

ческих технологий НИЦ (0.5 ст.); Лаборатория микро- 

нанотехнологий Отдела биотехнологий Института 

детской гематологии и трансплантологии им. Р.М. 

Горбачевой (0.5 ст.); Лаборатория молекулярной био- 

логии Отдела молекулярно-генетических и нанобиологи-

ческих технологий НИЦ (0.5 ст.); Лаборатория кардиохи-

рургии Отдела сердечно- сосудистой хирургии НИЦ; 

Лаборатория наследственных механизмов заболеваний 

легких Отдела терапевтической пульмонологии НИИ 

Пульмонологии; Лаборатория биохимического монито-

ринга Отдела биохимии НИЦ.

Главный научный сотрудник: Лаборатория 

хронической обструктивной патологии легких Отдела 

терапевтической пульмонологии НИИ Пульмонологии.

Ведущий научный сотрудник: Лаборатория 

слуха и речи НИЦ; Лаборатория биофизики кровоо-

бращения Института сердечно-сосудистых заболева-

ний (0.5 ст.); Лаборатория оптических технологий НПЦ 

стоматологии (0.5 ст.); Лаборатория оптических техноло-

гий НПЦ стоматологии (0.5 ст.).

Старший научный сотрудник: Лаборатория 

интерстициальных заболеваний легких Отдела 

терапевтической пульмонологии НИИ Пульмоноло-

гии; Лаборатория биофизики кровообращения 

Института сердечно-сосудистых заболеваний (0.5 ст.); 

Лаборатория биофизики кровообращения Института 

сердечно-сосудистых заболеваний (0.5 ст.); Лаборато-

рия неотложной кардиологии Института сердечно- 

сосудистых заболеваний; Лаборатория клинической 

физиологии почек НИИ нефрологии; Лаборатория 

биомедицинской статистики Отдела фармакоэпидеми-

ологии Института им. А.В. Вальдмана; Лаборатория 

оптических технологий НПЦ стоматологии (1.5 ст.); 

Лаборатория биохимического гомеостаза организма 

НИИ Нефрологии; Лаборатория хронической обструк-

тивной патологии легких Отдела терапевтической 

пульмонологии НИИ Пульмонологии.

Научный сотрудник: Лаборатория иммуноло-

гии и морфологии НИИ Нефрологии; Лаборатории 

хронических вирусных инфекций НИЦ; Лаборатория 

почечной недостаточности НИИ Нефрологии; 

Лаборатория аналитических методов Отдела 

биохимии НИЦ.

Младший научный сотрудник: Лаборатория 

стоматологического материаловедения НПЦ стомато-

логии; Лаборатория экологической и профессиональ-

ной пульмонологии Отдела экологической и социаль-

ной пульмонологии НИИ Пульмонологии; Лаборато-

рия биофизики кровообращения Института 

сердечно-сосу- дистых заболеваний (0.5 ст.); Лаборато-

рия биофизики кровообращения Института сердечно- 

сосудистых заболеваний (0.5 ст.); Лаборатория 

экспериментальной фармакологии аддиктивных состо- 

яний Отдела психофармакологии института фармако-

логии им. А.В. Вальдмана; Лаборатория интерстици-

альных заболеваний легких Отдела терапевтической 

пульмонологии НИИ Пульмонологии;  Лаборатория 

фармакоэкономики Отдела экологической и социаль-

ной пульмонологии НИИ Пульмонологии; Лаборато-

рия биомедицинской статистики Отдела фармакоэ-

пидемиологии Института им. А.В. Вальдмана; 

Лаборатория артериальной гипертензии Института 

сердечно-сосудистых заболеваний; Лаборатория 

оптических технологий НПЦ стоматологии (0.5 ст.); 

Лаборатория оптических технологий НПЦ стомато-

логии (0.5 ст.).

Претенденты должны иметь высшее образование 

и специальность, соответствующие замещаемой 

должности согласно приказу N1126 от 11.12.1992 г. 

Министерства науки, высшей школы и технической 

политики Российской Федерации. Срок конкурса –

2 месяца со дня опубликования. 

Справки по телефону: 499-7044. 




